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На сегодня в Волгограде, как и в других крупных го%
родах, наблюдается относительная стабилизация эко%
номической обстановки. По оперативным данным ко%
митета по промышленности мэрии, объем производ%
ства в январе%мае 2009 года составил 72,4 млрд руб%
лей. В аналогичный период прошлого года этот пока%
затель был равен более чем 95 млрд рублей. Индекс
промышленного производства в январе%мае 2009 го%
да составил 87,4% (январь%май 2008 года – 104,1%).
Несмотря на снижение основных экономических пока%
зателей, сегодня они демонстрируют более положи%
тельную динамику, нежели прогнозировалось ранее.
Так, муниципальные власти предполагают, что умень%
шение объемов отгруженных товаров собственного
производства, выполненных работ, оказанных услуг по
различным видам деятельности предприятий города
в 2009 году по отношению к 2008 году составит 30%.
В денежном выражении это порядка 197 млрд рублей.

ПРИЧИНЫ И СЛЕДСТВИЯ Как отмечает ана%
литик УК «Финам Менеджмент» Максим Клягин, сло%
жившееся положение обусловлено целым рядом фак%
торов общеэкономического характера: «Прежде все%

го, стоит говорить, конечно, о дефиците ликвидности,
характерном для большинства предприятий в различ%
ных секторах рынка. Увеличение долговой нагрузки,
рост стоимости обслуживания существующих кредит%
ных обязательств, крайне низкий уровень доступнос%
ти новых заемных средств весьма отрицательно ска%
зываются на финансовых показателях большинства
компаний. Еще один важнейший негативный фактор –
снижение деловой активности в результате послед%
ствий кризиса, общая стагнация экономики и, как ре%
зультат, снижение платежеспособного спроса как в
промышленном, так и в потребительском секторе.

С мыслью эксперта соглашается и генеральный ди%
ректор ФБ «Август» Карэн Туманянц: «Основная проб%
лема – это обвальное сокращение спроса по всем ви%
дам товаров и услуг. Из нее вытекает и другая проб%
лема – неплатежи. Конечный спрос может поддержать
(и уже частично поддерживает) государство».

При этом специалисты полагают, что тенденция
к приостановке падения экономики характерна не
только для крупнейших российских городов, таких,
как Волгоград, но и для экономики во всем мире.
Аналитики УК «Тройка Диалог» не прогнозируют

активного роста в обозримом будущем, но и спада
тоже не обещают: «Стабилизация экономического
роста в России и в других странах мира будет идти
довольно медленно. Умеренным будет рост в сред%
несрочной и долгосрочной перспективе. В обозри%
мом будущем рост мировой экономики приблизи%
тельно на 5% в год, как в предыдущие годы (в 2008
году рост замедлился), маловероятен. В России эко%
номическое развитие замедлится с 7–8% до 3–5%.
Тем не менее эта динамика будет более стабильной
и сбалансированной, нежели ранее».

ОТРАСЛЕВАЯ ДИНАМИКА Кризисный спад
экономики в Волгограде неравномерен в различных
отраслях. В наибольшей степени пострадали метал%
лургическое производство и производство готовых ме%
таллических изделий (по итогам года ожидается сни%
жение объемов производства на 30%), производство
машин и оборудования (уменьшение на 17%), химиче%
ская промышленность (18–20%), производство неме%
таллических минеральных продуктов (30%).

На металлургическом гиганте ЗАО «Волгоградский
металлургический завод „Красный Октябрь“» с нача%

ВОЛНОВАЯ ТЕОРИЯ ГОВОРЯ О ДАЛЬНЕЙШИХ ПРО�
ГНОЗАХ В РАЗВИТИИ КРИЗИСА, АНАЛИТИКИ РАСХОДЯТСЯ ВО МНЕНИЯХ. ОД�
НИ ПРЕДРЕКАЮТ ВТОРУЮ ВОЛНУ ПОТРЯСЕНИЙ, ДРУГИЕ ПРЕДПОЛАГА�
ЮТ, ЧТО ОТНОСИТЕЛЬНАЯ СТАБИЛИЗАЦИЯ В СКОРОМ ВРЕМЕНИ ПРИВЕ�
ДЕТ К РОСТУ ОСНОВНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ. ПО ПРОГНО�
ЗАМ КОМИТЕТА ПО ПРОМЫШЛЕННОСТИ АДМИНИСТРАЦИИ ВОЛГОГРАДА,
СИТУАЦИЯ В ГОРОДЕ СМОЖЕТ СУЩЕСТВЕННО ИЗМЕНИТЬСЯ В ЛУЧШУЮ
СТОРОНУ НАЧИНАЯ С 2010 ГОДА, ВО МНОГОМ БЛАГОДАРЯ СВОЕВРЕМЕННО
ПРИНЯТЫМ АНТИКРИЗИСНЫМ МЕРАМ И НАКОПЛЕННОМУ ЭКОНОМИЧЕС�
КОМУ ЗАПАСУ ПРОЧНОСТИ. ЕЛЕНА ДЕМИЧЕВА

ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
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ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Российский экономический кризис
скоро отметит годовщину, но тем не
менее дискуссии о том, когда он за$
кончится, все не утихают. Кто$то го$
ворит, что термин «кризис» уже пора
сменить на понятие «новая экономи$
ческая ситуация», а кто$то считает,
что самое интересное всех нас ждет
еще впереди — осенью, когда нахлы$
нет вторая волна. В то время как экс$
перты спорят о глобальном, предста$
вители малого и микробизнеса дума$
ют о приземленном: где найти сред$
ства на пополнение оборотного
капитала? Одни видят спасение в оп$
тимизации издержек, вторые — в по$
иске кредитных ресурсов, третьи — в
освоении старых, забытых инстру$
ментов, к примеру, бартера, четвер$
тые ждут федеральной, региональ$
ной, муниципальной поддержки. Кто
из них идет правильным путем —
рассудит время.
Однако уже сейчас аналитики гово$
рят о том, что по сравнению с круп$
ным и средним бизнесом малое
предпринимательство оказалось бо$
лее гибким, более подвижным, более
восприимчивым к изменениям рын$
ка. Кризис, по их мнению, дал «малы$
шам» шанс закрепить свои позиции
на рынке и даже предоставил воз$
можность потягаться за долю на
рынке с «крупной рыбой». Вот так по$
лучается, не было бы счастья да не$
счастье помогло.
Кризис дал надежду, как считают
эксперты, и «старт$апам». Приведу
простой пример: с наступлением кри$
зиса некоторые из моих друзей$зна$
комых, к счастью или сожалению, по$
пали под сокращение. Куда идти? Ку$
да податься? Неизвестно. Ведь рос$
сийский рынок труда сжимается, ста$
новится более ориентированным на
работодателя, нежели на наемного
работника. Почти все из моих безра$
ботных друзей выбрали единственно
верный, по их мнению, путь — органи$
зовать свой бизнес. Кстати, как при$
знаются новоиспеченные предпри$
ниматели, в докризисную эпоху о
собственном деле были только меч$
ты, казавшиеся недосягаемыми. Вы$
ходит, что непростая экономическая
ситуация в стране подтолкнула меч$
ты к реализации. Трудно, медленно,
но с полным понимаем того, что де$
лаем и чего ждем. «Будем жить!» $
как говорил гвардии лейтенант
Скворцов, идя на таран в фильме «В
бой идут одни старики», недавно по$
лучившем новую жизнь в цвете.
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ПОЛОЖЕНИЕ НЕКОТОРЫХ
КРУПНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ
ВОЛГОГРАДА НА 1 ИЮНЯ
2009 ГОДА
ОАО «„СУАЛ“ филиал „Волго%
градский алюминиевый завод Си%
бирско%Уральской Алюминиевой
компании“». Со стороны управля%
ющей компании усилились жест%
кие требования по снижению се%
бестоимости производства. На
сегодня остановлено 56 ванн.
С 1 мая простаивает ООО «Вол%
гоградский завод труб малого

диаметра». Трудовой коллектив
до 22 июня получал 2/3 от зара%
ботной платы. С 22 июня завод
приступил к работе. Планом
предусматривается выпуск 
5 тыс. тонн продукции в месяц.
ОАО «Тракторная компания
«ВгТЗ» выпустила в мае 184 трак%
тора и  запасные части. На июнь
запланировано 150 тракторов.
ООО «ВЗБТ». Презентованную
27 мая установку сдали заказчи%
ку 16 июня. Предприятие загру%
жено заказами до 1 октября. 

ИНДЕКСЫ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА ПО ОСНОВНЫМ ВИДАМ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ (ВОЛГОГРАД)

АПРЕЛЬ 2009 Г.  АПРЕЛЬ 2009 Г. ЯНВАРЬ–АПРЕЛЬ 2009 Г.
К МАРТУ 2009 Г., % К АПРЕЛЮ 2008 Г., % К ЯНВАРЮ–АПРЕЛЮ 2008 Г., %

ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРОИЗВОДСТВА 98,4 93,5 85,5

ПРОИЗВОДСТВО ПИЩЕВЫХ ПРОДУКТОВ, ВКЛЮЧАЯ 
НАПИТКИ, И ТАБАКА 103,4 99,6 101,1

ТЕКСТИЛЬНОЕ И ШВЕЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 108,2 81,8 66,1

ПРОИЗВОДСТВО КОЖИ, ИЗДЕЛИЙ ИЗ КОЖИ 
И ПРОИЗВОДСТВО ОБУВИ 200,0 133,3 37,5

ОБРАБОТКА ДРЕВЕСИНЫ И ПРОИЗВОДСТВО ИЗДЕЛИЙ 
ИЗ ДЕРЕВА 75,0 41,4 23,1

ЦЕЛЛЮЛОЗНО$БУМАЖНОЕ ПРОИЗВОДСТВО; 
ИЗДАТЕЛЬСКАЯ И ПОЛИГРАФИЧЕСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 97,1 62,2 73,0

ПРОИЗВОДСТВО КОКСА И НЕФТЕПРОДУКТОВ 100,4 115,4 103,3

ХИМИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО 92,9 85,2 82,3

ПРОИЗВОДСТВО РЕЗИНОВЫХ И ПЛАСТМАССОВЫХ 
ИЗДЕЛИЙ 112,5 116,3 100,1

ПРОИЗВОДСТВО НЕМЕТАЛЛИЧЕСКИХ МИНЕРАЛЬНЫХ 
ПРОДУКТОВ 110,3 72,3 70,6

МЕТАЛЛУРГИЧЕСКОЕ ПРОИЗВОДСТВО И ПРОИЗВОДСТВО 
ГОТОВЫХ МЕТАЛЛИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ 99,1 73,7 71,0

ПРОИЗВОДСТВО МАШИН И ОБОРУДОВАНИЯ 90,6 108,4 78,7

ПРОИЗВОДСТВО ЭЛЕКТРООБОРУДОВАНИЯ, 
ЭЛЕКТРОННОГО И ОПТИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ 101,5 79,8 75,8

ПРОЧИЕ ПРОИЗВОДСТВА 101,5 54,0 58,0

ПРОИЗВОДСТВО И РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ, 
ГАЗА И ВОДЫ 74,8 98,9 93,3

ПО ДАННЫМ ВОЛГОГРАДСТАТА

ТЕМПЫ РОСТА (СНИЖЕНИЯ) ОСНОВНЫХ ВИДОВ ПРОДУКЦИИ 
ПО ВОЛГОГРАДУ. ОБРАБАТЫВАЮЩИЕ ПРОИЗВОДСТВА

АПРЕЛЬ 2009 Г.  АПРЕЛЬ 2009 Г. ЯНВАРЬ–АПРЕЛЬ 2009 Г.
К МАРТУ 2009 Г., % К АПРЕЛЮ 2008 Г., % К ЯНВАРЮ–АПРЕЛЮ 2008 Г., %

МЯСО И СУБПРОДУКТЫ I КАТЕГОРИИ, ТОНН 110,9 81,3 81,7

КОЛБАСНЫЕ ИЗДЕЛИЯ, ТОНН 110,0 90,1 95,0

РАСТИТЕЛЬНОЕ МАСЛО, ТОНН 80,1 141,5 В 4,3 р.

ЦЕЛЬНОМОЛОЧНАЯ ПРОДУКЦИЯ В ПЕРЕСЧЕТЕ 
НА МОЛОКО, ТОНН 103,5 в 1,7 р. 126,3

МАСЛО ЖИВОТНОЕ, ТОНН 77,8 14,6 39,3

МУКА, ТОНН 101,1 116,5 88,0

ХЛЕБ И ХЛЕБОБУЛОЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ, ТОНН 99,4 95,7 93,2

МАКАРОННЫЕ ИЗДЕЛИЯ, ТОНН 106,6 114,4 95,4

КОНДИТЕРСКИЕ ИЗДЕЛИЯ, ТОНН 112,4 91,8 86,7

БЕЗАЛКОГОЛЬНЫЕ НАПИТКИ, ТЫС. ДКЛ в 2,2 р. в 1,6 р. в 1,9 р.

ПАПИРОСЫ И СИГАРЕТЫ, МЛН ШТУК 99,2 112,8 117,9

ЧУЛОЧНО$НОСОЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ, ТЫС. ПАР 123,9 70,8 55,0

КОСТЮМЫ, ТЫС. ШТУК 100,0 97,0 78,5

БРЮКИ, ТЫС. ШТУК 110,0 57,9 72,1

ОБУВЬ, ТЫС. ПАР в 2 р. 133,3 37,5

ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫЕ ПЛИТЫ, УСЛ. КУБ. М 75,0 146,4 69,2

БЛОКИ ДВЕРНЫЕ, ТЫС. КВ. М $ $ 40,0

КАРТОН, ТОНН 82,1 60,2 70,8

ЯЩИКИ ИЗ КАРТОНА, ТЫС. КВ. М 117,7 89,4 80,6

КНИГИ И БРОШЮРЫ, МЛН ЛИСТОВ$ОТТИСКОВ 96,9 48,9 50,9

ГАЗЕТЫ, МЛН ЭКЗЕМПЛЯРОВ 110,4 65,0 72,4

ИЗОИЗДАНИЯ, МЛН ЛИСТОВ$ОТТИСКОВ 56,1 10,4 в 1,5 р.

БЕНЗИН АВТОМОБИЛЬНЫЙ, ТЫС. ТОНН 90,4 99,2 103,6

ДИЗЕЛЬНОЕ ТОПЛИВО, ТЫС. ТОНН 103,6 134,9 119,4

МАСЛА СМАЗОЧНЫЕ, ТЫС. ТОНН 117,4 90,6 66,9

МАЗУТ ТОПОЧНЫЙ, ТЫС. ТОНН 106,0 86,2 72,8

СОДА КАУСТИЧЕСКАЯ, ТЫС. ТОНН 92,7 90,9 85,2

ТЕХНИЧЕСКИЙ УГЛЕРОД, ТОНН 147,6 65,3 38,4

СИНТЕТИЧЕСКИЕ СМОЛЫ И ПЛАСТМАССЫ, ТОНН 92,2 90,4 89,7

ЛАКОКРАСОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ, ТОНН 76,1 89,8 124,2

СРЕДСТВА МОЮЩИЕ, ТОНН 105,3 94,1 90,8

ПЛЕНКИ ПОЛИМЕРНЫЕ, ТОНН 115,4 94,6 89,8

ИЗДЕЛИЯ ИЗ ПЛАСТМАСС, ТОНН 111,5 в 1,6 р. 132,6

КИРПИЧ СТРОИТЕЛЬНЫЙ, МЛН УСЛ. КИРПИЧЕЙ 117,6 51,3 53,4

ПАНЕЛИ И ДРУГИЕ КОНСТРУКЦИИ ДЛЯ КРУПНОПАНЕЛЬ$
НОГО ДОМОСТРОЕНИЯ, ТЫС. КВ. М ОБЩЕЙ ПЛОЩАДИ 124,1 86,7 91,5

КОНСТРУКЦИИ И ДЕТАЛИ СБОРНЫЕ 
ЖЕЛЕЗОБЕТОННЫЕ, ТЫС. КУБ. М 118,7 65,2 61,3

ПЛИТКИ КЕРАМИЧЕСКИЕ ГЛАЗУРОВАННЫЕ  
ДЛЯ ВНУТРЕННЕЙ ОБЛИЦОВКИ СТЕН, ТЫС. КВ. М 120,3 58,3 56,2

ПЛИТКИ КЕРАМИЧЕСКИЕ ДЛЯ ПОЛОВ, ТЫС. КВ. М 96,3 89,4 88,0

СТАЛЬ, ТОНН 95,4 21,8 25,8

ГОТОВЫЙ ПРОКАТ ЧЕРНЫХ МЕТАЛЛОВ, ТОНН 77,8 20,8 27,7

ПРОКАТ СОРТОВОЙ ХОЛОДНОТЯНУТЫЙ, ВКЛЮЧАЯ 
ПОДШИПНИКОВЫЙ, ТОНН 140,0 39,5 35,3

СТАЛЬНЫЕ ТРУБЫ, ТОНН 81,6 90,6 67,6

ЛЕНТА СТАЛЬНАЯ ХОЛОДНОКАТАННАЯ, ТОНН $ $ 58,6

ПРОВОЛОКА СТАЛЬНАЯ, ТОНН 74,1 29,3 35,0

КАНАТЫ СТАЛЬНЫЕ, ТОНН 115,2 65,4 54,8

НАСОСЫ ЦЕНТРОБЕЖНЫЕ, ПАРОВЫЕ И ПРИВОДНЫЕ, ШТУК 53,3 17,8 47,9

НЕФТЕАППАРАТУРА СПЕЦИАЛЬНАЯ, ТОНН 113,8 в 2,4 р. 140,2

ТРАКТОРЫ, ШТУК 97,6 61,2 34,1

СТОЛЫ, ШТУК 90,1 54,5 57,8

СТУЛЬЯ, ШТУК 82,9 57,4 57,4

ШКАФЫ, ШТУК 108,6 62,3 49,5

ПО ДАННЫМ ВОЛГОГРАДСТАТА

ла года объем производства продукции снизился с
15 тыс. тонн до 8,5 тыс. тонн. Ряд подразделений за%
вода переведен на неполную рабочую неделю. Низкая
заработная плата (она стала в два раза меньше и нахо%
дится на уровне 9700–9800 рублей) стала причиной
увольнения сотрудников по всем структурным подраз%
делениям и службам (в общей сложности 1700
человек). Сейчас 2000 работников трудятся на времен%
но созданных рабочих местах. В результате каждому
такому рабочему  выплачивается 4330 рублей и при%
мерно половину этой суммы доплачивает каждому
трудящемуся на временном рабочем месте еще и
предприятие. Задолженности по заработной плате нет.

Исключением из правил являются предприятия на%
званных отраслей, которые работают в рамках госу%
дарственных заказов. Пример тому – ФГУП ПО «Бар%
рикады». Задания по гособоронзаказу выполняются в
полном объеме и в срок, портфель заказов сформиро%
ван до 2010 года и предполагает дальнейшее нара%
щивание объемов производства.

Целый ряд более мелких металлообрабатывающих
и машиностроительных предприятий на данный мо%
мент стоят. Среди них – ЗАО «Волгоградский завод
транспортного машиностроения», ОАО «Волгоград%
ский моторостроительный завод».

Одним из «локомотивов» промышленного произ%
водства в городе является предприятие ООО «Лукойл%
Волгограднефтепереработка». Предприятие в 2009 го%
ду планирует увеличить производство бензина, в том
числе автомобильного, дизельного топлива. Продолжа%
ется планомерное выполнение инвестиционной про%
граммы. Идет модернизация предприятия: меропри%
ятия по повышению уровня взрывобезопасности, ох%
раны труда и экологии, реконструкция действующих
производств. В период с 2009 по 2011 годы планирует%
ся осуществить ввод в эксплуатацию новые производ%
ственные мощности.

Положительную динамику демонстрируют пищевые
производства, розничная торговля, производство и рас%
пределение электроэнергии, газа и воды. Согласно про%
гнозам комитета по промышленности администрации
Волгограда, в этих отраслях ожидается увеличение объ%
емов производства. Пищевики прибавят порядка 14%,
энергетики, нефтяники и газовики – порядка 35%.

Так, ООО «Пивовар — Живое пиво ИБТ» планиру%
ет в июне довести объем производства по напиткам до
101 тыс. дал, по квасу — до 46, по пиву — до 150. До%
полнительно принято на работу 300 рабочих.

Розничная торговля, несмотря на снижение обо%
ротов, также показывает положительную динамику. По
данным аналитиков Х5 Retail Group (брэнды «Кару%
сель», «Перекресток», «Пятерочка»), прогнозируе%
мый уровень выручки в 2009 году составит порядка
25% (в 2008 году этот показатель составлял 40%), а
рост объема продаж — 15–17% (в 2008 году — 20%).

По мнению экспертов, наиболее уязвимыми в пери%
од кризиса остаются ритейлеры, которые занимают%
ся реализацией товаров VIP%класса, магазины, ори%
ентированные на широкий круг клиентов, существен%
но не пострадают: «Естественно, что покупательская
способность потребителей в кризис снижается,— под%
черкивает руководитель департамента потребитель%
ского рынка Дмитрий Семененко.— И в первую оче%
редь это скажется на доходах дорогих магазинов. Лю%
ди будут экономить на одежде, дорогой электронике и
бытовой технике, предметах роскоши. А вот обычные
розничные магазины с большой долей вероятности не
потеряют своего клиента».

Более или менее устойчивое положение для мел%
ких и средних предпринимателей, работающих в сфе%
ре розничной торговли, обеспечивает также возмож%

ность арендовать торговые площади, в том числе до%
вольно высокого качества по более низкой цене. С по%
зиции экспертов, в настоящее время девелоперы идут
навстречу своим арендаторам и формируют времен%
ные антикризисные цены, предоставляют льготные ус%
ловия. На сегодня самые низкие арендные ставки на%
блюдаются на те помещения, которые до кризиса не
пользовались большим спросом. В среднем ставки
аренды по рынку опустились на 10–30%. 

УСТОЯТЬ НА НОГАХ В целом, эксперты харак%
теризуют состояние различных сфер экономики Вол%
гограда как довольно неустойчивое: «Помесячная ди%
намика демонстрирует переход из фазы резкого сни%
жения объемов в фазу стагнации, когда падение в од%
ном месяце чередуется  с ростом в другом», — ком%
ментирует Карэн Туманянц.

Осторожны наблюдатели и в дальнейших прогно%
зах. «Вторая волна кризиса не исключена в связи с ро%
стом объемов просроченной задолженности в банков%
ской системе, — полагает Максим Клягин. — Ориен%
тировочные сроки второй волны — осень текущего го%
да, когда для большинства предприятий реального
сектора возникнет необходимость погашения своих
долговых обязательств. Тем не менее последствия
второй волны могут быть снивелированы за счет нали%
чия у банков достаточного объема резервов, по раз%
ным оценкам, более чем в полтора раза превышающих
уровень возможной просрочки».

Со спадами и подъемами деловой активности свя%
зывает возможность ухудшения экономической обста%
новки и руководитель комитета по промышленности
администрации Волгограда Иван Иванов, который
подчеркивает, что возможно ухудшение основных про%
мышленных показателей осенью. Во%первых, вернут%
ся из вынужденных и добровольных отпусков люди –
и надо будет вновь больше уделять внимания кадро%
вой проблеме. Во%вторых, наступит время погашения
предприятиями кредитов и займов, что поставит мно%
гие из них в сложное положение. При этом за период
стабилизации накоплен небольшой запас прочности, а
также выработаны методы и приемы работы, которые
позволят легче пережить «вторую волну». К началу
2010 года ситуация начнет выправляться.

По мнению эксперта, в наиболее выгодном положе%
нии окажутся предприятия малого и среднего бизне%
са: «Они традиционно более гибкие и подвижные, они
быстрее приспосабливаются к окружающим условиям.
У нас есть примеры того, как небольшие фирмы пере%
профилируются, осваивают смежные сферы деятель%
ности, чтобы расширить спектр услуг и иметь больше
возможностей для получения прибыли», — рассказы%
вает Иван Иванов. Пример такого расширения сферы
деятельности — опыт ООО «Гамма%сервис». Ателье
по пошиву одежды перепрофилировалось на ремонт
одежды, при этом создав дополнительные временные
рабочие места для своих сотрудников, которые при
других условиях попали бы под сокращение».

В результате наблюдается тенденция к отставанию
одних отраслей и более медленному, чем в предшест%
вующие годы, развитию других. С точки зрения специ%
алистов, эта направленность к отраслевому «разделе%
нию» сохранится и в дальнейшем: «Прогнозы, особен%
но в цифрах, давать сложно, — полагает Карэн Тума%
нянц. — Очень возможно, что дно достигнуто, но вос%
становление не будет быстрым. Если сохранятся те%
кущие тенденции, то очередного витка кризиса может
не быть. Второе полугодие особенно сложным будет
для строителей и банков. Первые будут страдать от па%
дения цен на недвижимость, вторые — от накопле%
ния невозвратных кредитов». n
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В ПОИСКАХ КОМПРОМИССА В ПЕРИОД КРИЗИСА ОДНИМ ИЗ САМЫХ
УЯЗВИМЫХ СЕКТОРОВ ЭКОНОМИКИ СТАЛ МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС (МСБ). НА ФЕДЕРАЛЬНОМ
УРОВНЕ РАЗРАБОТАН КОМПЛЕКС МЕР ПО ПОДДЕРЖКЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА. РЕАЛИЗОВАТЬ
ИХ НА МЕСТАХ И ДОПОЛНИТЬ СОБСТВЕННЫМИ ИНИЦИАТИВАМИ ПРИЗВАНЫ РЕГИОНАЛЬНЫЕ И МУ�
НИЦИПАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ. МЭРИЯ ВОЛГОГРАДА ПРЕДЛОЖИЛА ЦЕЛЫЙ РЯД МЕР, НАПРАВЛЕННЫХ
НА ПОДДЕРЖКУ МСБ. БОЛЬШИНСТВО ЭКСПЕРТОВ ПОЛАГАЮТ, ЧТО АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА
СДЕЛАЛА СУЩЕСТВЕННЫЙ ШАГ ДЛЯ СОЗДАНИЯ ЛОЯЛЬНОЙ АТМОСФЕРЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ МАЛОГО
И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ. ПОЛИНА КРАМСКИХ

О ТУРОПЕРАТОРАХ 
И ТУРАГЕНТСТВАХ
По закону «Об основах турис%
тической деятельности в Рос%
сийской Федерации» опера%
торскую деятельность вправе
осуществлять зарегистриро%
ванные на территории РФ юри%
дические лица, которые имеют
финансовое обеспечение. Есть
еще одно условие: сведения о
них должны быть внесены в
Единый федеральный реестр
туроператоров. Сегодня в реес%

тре зарегистрированы порядка
3,2 тыс. фирм, занимающихся
выездным туризмом. По дан%
ным GfK%Rus, из них 45–55
крупнейших операторов зани%
мают более 50% рынка. В Вол%
гограде и области, по словам
председателя Правления реги%
ональной некоммерческой ор%
ганизации «Волгоградский Со%
юз предприятий туриндуст%
рии» (РНО ВСПТИ) Татьяны
Власовой, работают примерно
150 агентств. На волгоград%

ском рынке сегодня работают
только пять московских опера%
торов («Коралл трэвел», «Пе%
гас туристик», «Капитал тур»,
«Аннекс тур», TEZ TOUR).

«В ЛЮБОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ
УЧЕБНИКЕ ПРОПИСАНО, ЧТО
ОСНОВНАЯ ЦЕЛЬ РАЗВИТИЯ МАЛОГО
БИЗНЕСА – ЭТО ОБЕСПЕЧЕНИЕ
САМОЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ,
ФАКТИЧЕСКИ ЭТО НАСЫЩЕНИЕ
РЫНКА ТРУДА РАБОЧИМИ МЕСТАМИ,
ТО ЕСТЬ НИША ДЛЯ ТЕХ ЛЮДЕЙ,
КОТОРЫЕ НЕ РАБОТАЮТ ПО НАЙМУ» 

Ô
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ КОМПОНЕНТ Обсуждая
проблему поддержки предпринимательства, Прави%
тельство РФ выдвинуло семь основных приоритет%
ных направлений, которые необходимо разрабатывать
для того, чтобы малый и средний бизнес в стране мог
пережить тяжелые времена.

Важнейшим из этих направлений стало снижение ад%
министративных барьеров для бизнеса. В текущем году
будет радикально усилена деятельность по предотвра%
щению и пресечению действий чиновников, направ%
ленных на коррупционное вмешательство в дела биз%
неса. К этой работе будут привлечены все контроли%
рующие структуры: прокуратура, МВД, Федеральная
антимонопольная служба, Счетная палата — в том
числе при проведении контрольных мероприятий с це%
лью выявления необоснованных препятствий осущест%
влению предпринимательской деятельности.

С 1 мая 2009 года вступил в силу новый Феде%
ральный закон «О защите прав юридических лиц и
индивидуальных предпринимателей при осуществ%
лении государственного контроля (надзора) и му%
ниципального контроля», которым закреплен прин%
цип уведомительного начала предпринимательской
деятельности для 13 видов бизнеса, подавляющее
число предприятий в которых — это субъекты мало%
го и среднего предпринимательства. В этих же сфе%
рах будет легче всего начать собственное дело тем,
кто останется без работы.

Кроме того, проверки малых компаний будут осу%
ществляться не чаще, чем один раз в три года, а вне%
плановая проверка — только с санкции прокурора. 

Также будет сокращен перечень товаров, работ, ус%
луг, подлежащих обязательной сертификации. Расши%
рится сфера декларирования соответствия, что серь%
езно сократит издержки бизнеса на осуществление
процедур обязательного подтверждения соответствия
товаров (работ, услуг) требованиям безопасности. 

В 2009 году будут установлены льготные тарифы на
технологическое присоединение к электрическим се%
тям. При этом для потребителей с мощностью до 15 кВт
стоимость присоединения не будет превышать 5 МРОТ
(550 рублей), а от 15 до 100 кВт — можно внести толь%
ко авансовый платеж в размере 5% от стоимости пла%
ты с правом беспроцентной рассрочки на три года.

Помимо этого, требование об обязательной квоте
(не менее 20%) для малого предпринимательства при
госзакупках распространено не только на государ%
ственных, но и на муниципальных заказчиков. Это по%
зволит увеличить спрос на продукцию малых компа%
ний еще на 25 млрд рублей. 

Также будут установлены льготные арендные став%
ки при аренде малыми и средними компаниями фе%

дерального имущества. При этом передача помеще%
ний иным хозяйствующим субъектам будет возможна
только в том случае, если не будет заявок на аренду
от малых и средних компаний. 

В 2009 году расходы федерального бюджета на го%
сударственную поддержку субъектов малого предпри%
нимательства будут увеличены до 10,5 млрд рублей,
т.е. в дополнение к ранее запланированным средствам
будет выделено 6,2 млрд рублей. 

Будет разработан механизм рефинансирования
портфелей кредитов предприятий малого и среднего
бизнеса, сформированных российскими кредитны%
ми организациями, а также обеспечено развитие си%
стемы небанковских микрофинансовых институтов,
для оказания финансовой поддержки микропредпри%
ятиям и начинающим предпринимателям за счет
средств Внешэкономбанка. 

До 30 млрд рублей планируется расширить про%
грамму финансовой поддержки малого и среднего
предпринимательства, реализуемой Внешнэконом%
банком, в том числе на цели микрокредитования бу%
дет направлено до 1 млрд рублей. 

Распределение субсидий федерального бюджета
на развитие малого и среднего предпринимательства
будет осуществляться пропорционально доле малых и
средних компаний, действующих на территории реги%
она. При определении уровня софинансирования бу%
дет учитываться расчетная бюджетная обеспеченность
субъекта Российской Федерации. Это означает, что
для 78 субъектов Российской Федерации за счет фе%
дерального бюджета будет финансироваться ориенти%
ровочно до 80% расходов на поддержку малого и сред%
него предпринимательства. 

В 2009 году впервые предоставляется возможность
авансового перечисления регионам субсидий из фе%
дерального бюджета на развитие малого и среднего
бизнеса — до 60% в течение первого%третьего кварта%
лов текущего года. 

Важной мерой будет принятие закона, позволя%
ющего образовательным и научным организациям
создавать малые предприятия. Предполагается со%
здание более 2,5 тыс. малых предприятий, что позво%
лит создать до 30 тыс. рабочих мест, в первую оче%
редь для выпускников вузов.

НОВЫЙ КЛИМАТ ДЛЯ МСБ Свои дополнения
к перечисленным мерам привносят муниципалитеты. В
Волгограде по инициативе главы города Романа Гре%
бенникова принят к реализации пакет антикризисных
мер по поддержке предпринимательства. В одном из
своих выступлений перед представителями бизнес%со%
общества мэр заявил: «Руководство нашей страны счи%
тает, что развитие предпринимательства в сегодняш%
них условиях — стратегический приоритет политики
государства. Но меры, уже предпринимаемые на феде%
ральном уровне, будут эффективны только в том слу%
чае, если мы сумеем поддержать их на местном, му%
ниципальном, уровне. Поэтому для оказания поддерж%
ки субъектам малого и среднего предпринимательст%
ва Волгограда в условиях экономического кризиса, для
сохранения и обеспечения рабочими местами населе%
ния города крайне важно реализовать пакет предлага%
емых администрацией города неотложных и беспреце%
дентных антикризисных мер».

Эксперты отмечают тот факт, что для муниципаль%
ных властей выработка комплексных мер по поддерж%
ке предпринимателей — это достаточно сложный
шаг. Слишком дорого они обходятся бюджету, так как
малый бизнес дает около 15% от общего количества
собираемых в Волгограде налогов. «Для муниципаль%
ных властей выделение дополнительных средств на
поддержку предпринимателей, послабление налого%
вого бремени и прочих платежей — это означает вы%
падение части доходов бюджета, которые могли бы
быть направлены на другие цели, в том числе в соци%
альную сферу. При этом никто не будет отрицать не%
обходимость поддержать малый и средний бизнес.
Так что в итоге приходится принимать „соломоново
решение“, искать компромиссы, меры, которые бы в
равной мере устроили и власти, и предприниматель%
ское сообщество», — комментирует помощник главы
Волгограда по вопросам развития малого предприни%
мательства Петр Беляков.

С необходимостью искать компромиссные реше%
ния между бизнесом и властью однозначно соглаша%
ются все специалисты, которые говорят о значитель%
ной социальной роли МСБ: «Малые предприятия фак%
тически обеспечивают население Волгограда самыми
насущными услугами и товарами, — говорит гене%
ральный директор ООО „Братья Карповы“ Валерий
Карпов. — Несмотря на существенное снижение поку%
пательского спроса, население не перестанет приобре%
тать продукты питания, одежду, мебель. И в этом пла%
не малый бизнес может составить достойную конку%
ренцию в ценовом и качественном отношении. А это
выгодно в первую очередь для простых потребите%
лей». Кроме того, эксперт прокомментировал следую%

ГЛАВА ВОЛГОГРАДА РОМАН ГРЕБЕННИКОВ СЧИТАЕТ, ЧТО ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА

ЯВЛЯЕТСЯ ПРИОРИТЕТНОЙ ЗАДАЧЕЙ ДЛЯ МУНИЦИПАЛИТЕТА
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щий аспект значимости развития МСБ именно в кри%
зисный период: «В любом экономическом учебнике
прописано, что основная цель развития малого биз%
неса — это обеспечение самозанятости населения,
фактически это насыщение рынка труда рабочими ме%
стами, то есть ниша для тех людей, которые не рабо%
тают по найму».

На сегодня в Волгограде насчитывается около
30 тыс. предприятий малого бизнеса. При этом свыше
30% из них были вынуждены провести сокращения
штата сотрудников на треть в силу сложившегося эко%
номического положения. Учитывая сложность ситуа%
ции, в апреле администрация Волгограда предложила
целый комплекс мер поддержки предпринимателей.

Основными шагами муниципалитета стали следу%
ющие: снижение на 18% платы за аренду муниципаль%
ных помещений (таким образом, с 1 июля 2009 года
арендная плата для представителей малого и средне%
го бизнеса, арендующих муниципальные нежилые по%
мещения, уменьшается до уровня 2008 года, размер
базовой арендной платы составит 11,2 тыс. рублей за
1 кв. м (на сегодня она равняется 13,3 тыс. рублей за
1 кв. м ), уменьшение на 25% арендных платежей и сни%
жение налога на вмененный доход (ЕНВД) для реклам%
ных агентств, а также сохранение на уровне 2008 года
платы за аренду земли. Комплекс мер стоил бюджету
областного центра 80 млн рублей.

Дополнением к комплексу мер стало решение мэ%
рии о безвозмездной передаче сроком на пять лет
представителям малого и среднего бизнеса муници%
пальных нежилых помещений, не востребованных для
аренды в течение трех лет. В результате, при переда%
че их предпринимателям, бюджет города ничего не те%
ряет. Предприниматели же, наоборот, получают воз%
можность в течение пяти лет бесплатно пользоваться
муниципальными помещениями. Для этого предста%
вителям бизнеса необходимо приобрести право за%
ключения договора безвозмездного пользования на
торгах — таково требование федерального законо%
дательства о защите конкуренции. Общая площадь по%
мещений, которые могут быть предоставлены безвоз%
мездно, составляет 45 тыс. кв. м.

Валерий Карпов отмечает, что подобные меры
очень актуальны: «Когда в России только зарождал%
ся малый и средний бизнес, то проблемы с арендой
помещений не было. Фирмы размещали в подвалах
и на других дешевых площадях. Я не говорю о том,
что подобный подход верен, однако вопрос цены ока%
зался в то время решающим, МСБ начал активно
развиваться. Поэтому не случайно, что сейчас адми%
нистрация уделяет внимание именно мерам, касаю%
щимся аренды».

По данным на июнь 2009 года, городской комис%
сией по рациональному использованию муниципаль%
ного нежилого фонда рассмотрены 30 обращений о

продаже права безвозмездного пользования. Назна%
чены даты торгов на право аренды помещений общей
площадью 7,3 тыс. кв. м: аукционы начнутся в июле.
Еще 15 заявок находятся на рассмотрении.

В целом, эксперты позитивно оценивают меры,
предпринятые администрацией города для поддерж%
ки представителей малого и среднего бизнеса: «Мно%
гие шаги мэрии действительно были осуществлены
впервые. Еще никогда не снижалась арендная став%
ка за использование муниципальных помещений.
Большое дело, что не поднялась стоимость аренды
земли. Меры администрации Волгограда — это зна%
чимый шаг на пути создания благоприятного клима%

та для развития предпринимательства в городе», —
подчеркивает Валерий Карпов.

ПЕРСПЕКТИВА СОТРУДНИЧЕСТВА «Ко%
нечно, единого мнения по разработке муниципальной
программы антикризисной поддержки предпринима%
телей нет, — отмечает Петр Беляков. — Например, не%
которые предприниматели выступали против сниже%
ния сборов в сфере рекламного бизнеса, считая, что
это незначительно. Однако с этой позицией сложно со%
гласиться, ведь если бы не произошло снижения, то
мы бы потеряли целый вид бизнеса, эту сферу оконча%
тельно бы оккупировали москвичи, вытеснив местных

предпринимателей с рекламного рынка. В общем, мне%
ний может быть много, но важно одно: был выстроен
диалог». Со словами эксперта соглашается и предпри%
ниматель Александр Гришин: «Радует то, что адми%
нистрация ведет плотную работу с общественными
предпринимательскими организациями, был учреж%
ден институт общественных советников мэра по вопро%
сам развития предпринимательства в Волгограде, т.е.
идет налаживание обратной связи».

Результатом конструктивного диалога бизнес%сооб%
щества и власти стал новый проект комплекса антикри%
зисных мер, разработанный комитетом по предприни%
мательству администрации Волгограда, который сейчас
активно обсуждается в предпринимательских кругах.

Проект предусматривает целый ряд мер. Среди
них — грантовая поддержка предпринимателей (на%
чинающих свое дело, молодежи, инновационных
проектов, фирм и компаний, работающих в научно%
технической сфере, в сфере высоких технологий) на
сумму до 4%5 млн рублей в год; создание городских
центров микрофинансирования; создание промыш%
ленного парка на условиях софинансирования муни%
ципального и регионального бюджетов; организация
целевой передачи во владение (пользование) пред%
принимателям муниципального имущества (в т.ч.
земли) под реализацию инновационных проектов и
для начала собственного дела; открытие информа%
ционно%консультационных пунктов для начинающих
предпринимателей; организация городской биржи
проектов в сфере малого бизнеса (помощь в созда%
нии, экспертизе и запуске бизнес%проектов); органи%
зация оплаты создания и экспертизы бизнес%проек%
тов для молодежи и начинающих предпринимате%
лей. Обозначенные меры планируется реализовы%
вать в период с 2009 по 2010 годы.

С точки зрения экспертов, новый проект в значи%
тельной мере отвечает требованиям и запросам пред%
принимателей, особенно в позициях, касаемых субси%
дирования и финансирования: «Сейчас насущной
проблемой является дефицит денежных средств, а
для того чтобы как%то стимулировать развитие пред%
принимательства, можно создать грантовые програм%
мы для начинающих предпринимателей в наиболее
актуальных отраслях, в таких как коммунальное хо%
зяйство, инновационное производство. Значительно
снивелировать последствия кризиса может субсиди%
рование процентов по кредитам», — подчеркивает
Александр Гришин.

Аналитик УК «Финам Менеджмент» Максим Кля%
гин отмечает необходимость и разноплановость мер,
предпринимаемых муниципальными властями по под%
держке МСБ, что обеспечивает широкий спектр помо%
щи малому и среднему бизнесу. «Начало положено —
теперь необходимо грамотно реализовать обозначен%
ные мэрий направления действия», — считает он. n

Андрей Восков, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА

ООО «НОВЫЙ ГОРОД»:

— Может быть, скажу крамольную мысль,
но кризиса для мелких предпринимателей
нет. Разве люди перестали стричься или
покупать хлеб? Вот со всем недавно прочи%
тал интервью с одним из волгоградских
представителей среднего бизнеса, так он
жалуется на конкуренцию со стороны ма%
лого и микробизнеса. В период кризиса
уходит роскошь, а ею представители мало%
го предпринимательства не занимаются. 
Каковы результаты кризиса мы видим? Па%
дение спроса, недоступность кредитов, не%
платежи между организациями, социаль%
ная напряженность. Проще говоря, нет де%
нег, чтобы все купить, что производят. Вы%
вод: предприниматели неверно оценили
спрос. Теперь вопрос: «Что может с этим
сделать мэрия, для кого она это может это
сделать и надо ли это делать вообще?» 
По моему мнению, нужно спасать по%насто%
ящему крепкий, крупный, устойчивый биз%
нес. Или как еще говорят, социально ответ%
ственный. Помогать гарантиями под креди%

ты, если таковые нужны. Но брать все под
жесткий контроль. То есть перед тем, как
помочь, показать собственникам и менед%
жменту предприятий большую печку, в ко%
торой, если что не так, — сразу сжечь.
Нужно спасать товаропроизводителей, де%
лать все для их продвижения на местный
(и не только) рынок. Привлекаем инвесто%
ров и оказываем им всяческое воздей%
ствие. С целью загрузки местных мощнос%
тей и людских ресурсов, которые могут
оказаться без работы. Но я думаю, что все
это требует как полномасштабного наступ%
ления на кризис, так и точечной работы по
отдельным предприятиям. Способна на это
мэрия или нет — покажет время.

Николай Волга, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

(СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ):

— Думаю, что мэрия идет правильным пу%
тем. Особенно важно, что уделяется внима%
ние «старт%апам», инновационным проек%
там. Ведь как известно, кризис сократил
число рабочих мест в крупных компаниях,
в частности на промышленных предпри%
ятиях. Безработные могут реализовать се%

бя иначе: открыв собственное дело. Но для
этого нужна весомая поддержка и главным
образом консультационная. Начинающему
бизнесмену нужно растолковывать, как по%
строить бизнес, как его развивать, как его
удержать в условиях кризиса? Отрадно, что
такая работа ведется. Но я бы предложил
на этом не останавливаться. К примеру,
идея создания бизнес%инкубатора не но%
ва, но почему%то в Волгограде такой проект
пока не реализован.

Андрей Шмаков, ДИРЕКТОР 

ООО «ЮГ — ФАСАД»:

— Предпринимаемые муниципалитетом
основные шаги, безусловно, направлены на
облегчение участи собственников малого
и среднего бизнеса и всех тех, кто в этих
сферах трудится. Снижение арендной пла%
ты за муниципальные помещения и землю
позволит уменьшить постоянные затраты и
увеличить оборотные средства, а значит,
будет больше простора для маневрирова%
ния, управления бизнесом. Существенное
сокращение расходов по наружной рекла%
ме дает возможность заявить о своем биз%

несе, привлечь внимание широкой аудито%
рии и, соответственно, увеличить прибыль.
Радует тот факт, что большое внимание
уделяется бизнесу, который еще не успел
громко и уверенно заявить о себе. Те проек%
ты, которые еще не раскручены, но имеют
потенциал, могут рассчитывать на под%
держку со стороны муниципалитета. В ус%
ловиях дефицита рабочих мест, становится
реальностью, создание своего собственно%
го бизнеса. Для многих это может оказать%
ся спасительной «соломинкой» в настоя%
щем и прибыльным делом в будущем.
Главное в настоящий момент, по моему
мнению, вселить людям надежду и уверен%
ность в том, что возможность работать и за%
рабатывать имеется и надо стремиться к то%
му, чтобы воплощать свои идеи в жизнь,
опираясь на предлагаемую помощь.

Алексей Смусев, ДИРЕКТОР КОНСАЛТИН$

ГОВОЙ КОМПАНИИ «ЭКВИТАС»:

— Противостоять кризису, на мой взгляд,
можно только объединив усилия бизнеса и
власти. К примеру, наша компания с осени
прошлого года проводит «Дни открытых

дверей» для руководителей малого и сред%
него бизнеса Волгограда. В рамках проекта
мы помогаем предпринимателям найти пу%
ти эффективного ведения бизнеса, опира%
ясь на знания и опыт в сфере управления из%
держками, оптимизации бизнес%процессов
и внедрения современных технологий уп%
равления бизнесом. Отмечу, что меропри%
ятие неслучайно названо «открытым»: в
нем могут принять участие абсолютно все
предприниматели на бесплатной основе.
Наша инициатива была поддержана руково%
дителем городского департамента потреби%
тельского рынка Дмитрием Семененко и вы%
звала неподдельный интерес со стороны ру%
ководителей предприятий и организаций
Волгограда. Мы будем и дальше проводить
«Дни открытых дверей» при поддержке мэ%
рии города Волгограда. Думаю, наши знания
и опыт помогут предприятиям Волгограда и
области не только удержаться на рынке, при%
меняя антикризисные технологии управле%
ния компанией, но и стать более эффектив%
ными и конкурентоспособными в условиях
ограниченной ликвидности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ А ВЫ БЫ КАК ПРОТИВОСТОЯЛИ КРИЗИСУ?

¶

ЧАСТЬ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПОМЕЩЕНИЙ БУДЕТ ПЕРЕДАНА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ В АРЕНДУ НА ПЯТЬ ЛЕТ НА БЕЗВОЗМЕЗДНОЙ ОСНОВЕ
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С ОДНОЙ СТОРОНЫ, СНИЖЕНИЕ
НАЛОГОВ И АРЕНДНЫХ СТАВОК ВЕДЕТ
К УВЕЛИЧЕНИЮ ВЫПАДАЮЩИХ
ДОХОДОВ, С ДРУГОЙ — ОКАЗЫВАЯ
ПОДДЕРЖКУ МАЛОМУ БИЗНЕСУ, 
МЫ ОБЕСПЕЧИВАЕМ В ДАЛЬНЕЙШЕМ
СТАБИЛЬНОЕ ПОСТУПЛЕНИЕ
НАЛОГОВ, АРЕНДНОЙ ПЛАТЫ

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

Ô

BBUUSSIINNEESSSS  GGUUIIDDEE:: Как вы
оцениваете ситуацию,
которая сложилась се%
годня в экономической
сфере Волгограда?
ААЛЛЕЕККССААННДДРР  ДДААВВЫЫДДЕЕННККОО::
Волгоград, как и другие
российские города, се%
годня переживает непро%
стые времена. Негатив%
ное воздействие кризиса
в полной мере ощущает%
ся на крупных промыш%
ленных предприятиях, в
малом и среднем бизне%
се. Безусловно, для нас

это не стало неожиданностью: мэрия составила сцена%
рий «негативного развития» города в текущем году, в
котором предусмотрели объективное снижение глав%
ных экономических показателей. Но, на мой взгляд,
критической отметки мы, к счастью, не достигнем. Хо%
тя проблемы, есть. Но они решаемы.
К примеру, в трудном положении оказался Волгоград%
ский судостроительный завод. Вроде бы и заказчик
есть, да заказа нет. Менеджмент предприятия находит%
ся в затянувшейся стадии переговоров с руководством
Волго%Донского пароходства. Причина банальна: никак
не сойдутся в цене. Что в такой ситуации может сделать
власть? Склонить стороны к компромиссу. Надеемся,
что у нас это получится. Ведь от этого контракта зави%
сит благополучие многотысячного коллектива пред%
приятия в течение как минимум полугода.
Не все в порядке сегодня на заводе тракторных дета%
лей и нормалей. Производство находится под угрозой
полной остановки из%за намерений руководства «Волго%
градрегионгаза» отключить завод от газовой магистра%
ли по причине задержки платежей по услугам. Конфликт
между сторонами не стихает — мы стараемся его урегу%
лировать, убеждаем газовиков в том, что они ничего не
выиграют от остановки ВЗТДиН, а не выплаченные им
средства потеряют окончательно. Мы стремимся в по%
добных случаях склонить монополистов к соглашениям,
суть которых — в предоставлении их должникам «то%
варных кредитов» в виде поставок газа или электроэнер%
гии. В конечном счете, реализация подобных соглаше%
ний отвечает и их интересам, и интересам предприятий,
и интересам города. Вообще, любое регулирование —
это соблюдение баланса интересов: предприятия и его
контрагентов, экономики и социальной сферы.
BBGG:: А в чем вы видите антикризисное регулирование?
АА..  ДД..:: В выработке четкой стратегии действий властей
и четком следовании ей. Администрацией Волгограда
был разработан общий план антикризисных меропри%
ятий, которого мы строго придерживаемся. В рамках
выстроенной концепции, к примеру, мы прорабатыва%
ем меры по упорядочению взимания с промышленных
предприятий налога на землю. Считаю, что было бы не%
плохо вообще устроить для предприятий «каникулы»

и не взимать с них земельный налог хотя бы в течение
года! Но, к сожалению, мы не можем себе этого позво%
лить: у мэрии есть социальные обязательства, которые
должны выполняться при любых условиях.
Малому и среднему бизнесу во время кризиса тоже
живется несладко. Спрос упал, неплатежи от контр%
агентов растут, взять кредит в банке весьма и весьма
сложно — все это привело к сжатию денежной массы
в этом секторе, к недофинансированию оборотного ка%
питала. Некоторым предпринимателям в связи с тяже%
лым положением пришлось свернуть свой бизнес. Но,
по моим данным, таких немного — всего около 10% от
общего количества предпринимателей.
Вообще, поддержка малого и среднего бизнеса —
это не разовая акция, приуроченная к кризису. Мы и
в докризисный период немало делали для его разви%
тия. Причем в целях наиболее эффективной реализа%
ции муниципальной политики, направленной на под%
держку предпринимательства, тесно взаимодейство%
вали с администрацией области, с городской и обла%
стной думами, с общественными объединениями. В
Волгограде действует городской координационный
совет по предпринимательству, который возглавляет
мэр Волгограда Роман Гребенников, есть постоянно
действующие комиссии администраций городских
районов. Предприниматели города регулярно при%
влекаются к разработке нормативных актов, затра%
гивающих их права и обязанности.
В декабре прошлого года была принята муниципаль%
ная целевая программа «Поддержка субъектов мало%
го и среднего предпринимательства в Волгограде на
2009–2011 годы», предусматривающая создание бла%
гоприятных условий для развития бизнеса. На ее реа%
лизацию планируется выделить 4,88 млн рублей, в том
числе в текущем году — 1,5 млн рублей. 
BBGG::  Каким образом стратегию поддержки предприни%
мателей пришлось скорректировать с учетом новой
экономической ситуации?
АА..  ДД..::  Действительно, коррективы пришлось вносить. К
примеру, в феврале этого года городская дума приня%
ла решение «Об утверждении прогнозного плана при%
ватизации муниципального имущества на 2009–2011
годы». Основанием для такого решения стали положе%
ния федерального закона №159 «Об особенностях от%
чуждения недвижимого имущества…» и многочислен%
ные обращения предпринимателей, имеющих преиму%
щественное право на приобретение арендуемого ими
муниципального имущества. Сегодня ведется работа
по уточнению списков арендуемых помещений, подле%
жащих приватизации, готовятся технические паспорта
на них, производится оценка их рыночной стоимости.
Но мы понимаем, что если в докризисной ситуации не
все предприниматели могли себе позволить выкуп по%
мещений, то сегодня число предприятий, обеспечен%
ных оптимальным уровнем ликвидности, стало еще
меньше. Однако вопрос с помещениями в глобальном
смысле своей актуальности не потерял. И мы, адми%
нистрация Волгограда, подготовили проект постанов%

ления гордумы о передаче ряда муниципальных не%
жилых помещений, которые длительное время не ис%
пользуются, субъектам малого и среднего бизнеса с ос%
вобождением от арендной платы на пять лет. Таким об%
разом, и бюджет не понесет дополнительных потерь,
и предприниматели, минимизируя затраты на аренду
площадей до нуля, смогут высвободившиеся средства
отправить на развитие своего бизнеса.
В целом, обсуждая антикризисные меры, городские
власти в первую очередь исходили из соображений
минимальных потерь для городского бюджета. С од%
ной стороны, снижение налогов и арендных ставок ве%
дет к увеличению выпадающих доходов, с другой —
оказывая поддержку малому бизнесу, мы обеспечива%
ем в дальнейшем стабильное поступление налогов,
арендной платы. К счастью, мы увидели понимание со
стороны предпринимателей. Они ценят поддержку
администрации и не ждут, что власти решат абсолют%
но все проблемы, а просто кропотливо работают.
BBGG:: А понимают ли бизнесмены специфику социаль%
ной политики мэрии?
АА..  ДД..: Да, понимают. И это не может не радовать. Мы
признательны всем аптечным и торговым предприяти%
ям Волгограда, которые поддержали инициативу мэ%
рии, касающуюся заморозки цен. Понимая социаль%
ную значимость вопроса, многие руководители про%
явили твердую гражданскую позицию, заявив о сво%
ем участии в акции «Цены заморожены», которая стар%
товала 1 июня. Это и есть настоящее проявление соци%
ально ответственного бизнеса. Мы достигли догово%
ренностей с торговыми сетевыми компаниями «МАН»,
«Магнит», «Радеж» и «реал%Гипермаркет», с Волж%
ским пищекомбинатом, который имеет 25 собственных
торговых точек в Волгограде, о введении фиксирован%
ных цен на социально значимые продукты питания. К
примеру, хлеб пшеничный из муки первого сорта сто%
ит 26 рублей за 1 кг, молоко жирностью 2,5–6% —
21 рубль за 1 литр, крупа рисовая — 35,90 рублей за
1 кг, крупа гречневая — 19,90 рублей за 1 кг. Кроме то%
го, на один вид из ассортимента таких продовольст%
венных товаров, как масло растительное, яйцо столовое,
куры (тушки), сахар%песок, картофель, применяется ми%
нимально возможная торговая наценка — не более 5%.
Отмечу, что тарифное соглашение в рамках акции «Це%
ны заморожены» подписали также муниципальные и
коммерческие аптечные предприятия города. В рамках
соглашения установлена единая цена на список из 34%х
лекарственных средств, пользующихся наибольшим
спросом у населения. В ряде аптек цены на эти препа%
раты не только заморожены, но и снижены. А вот с ру%
ководством государственной аптечной сети «Волго%
фарм» было достигнуто дополнительное соглашение:
список медицинских препаратов с «замороженной» це%
ной расширился с 34 до 50 наименований.
BBGG:: В период кризиса особенно актуальным становит%
ся вопрос трудоустройства населения…
АА..  ДД..::  Вы правы. И над этим вопросом мы тоже рабо%
таем. Сегодня в Волгограде реализуется программа

дополнительных мероприятий по снижению напря%
женности на рынке труда. В числе основных направле%
ний программы — организация опережающего про%
фессионального обучения работников в случае массо%
вого увольнения, временное трудоустройство работни%
ков, находящихся под угрозой массового увольнения,
содействие в развитии малого предпринимательства
и самозанятости безработных. На реализацию про%
граммы муниципалитету выделено 197 млн рублей, в
том числе из федерального бюджета — 185 млн руб%
лей, из областного — 11,7 млн рублей.
Программа по организации временной занятости лю%
дей в городском хозяйстве (иначе говоря, обществен%
ные работы) действует у нас на уровне отдельных рай%
онов. В каждом создан антикризисный центр, который
получает всю информацию о высвобождающихся ра%
ботниках предприятий. В соответствии с установлен%
ными нормами, выполняя общественные работы
(уборка мусора, очистка и озеленение территорий, бла%
гоустройство помещений), люди смогут получать по
4330 рублей в течение трех месяцев. А потом им при%
дется уступить свое место другим.
Кроме того, совместно с рядом компаний и предприятий
мы работаем над расширением списка вакансий на по%
стоянную работу. О своей готовности предоставить до%
полнительные рабочие места уже заявили «Волгомясо%
молторг», «ВЗБТ», ЦКБ «Титан». Есть вакансии и в тор%
говых сетях «МАН», «Пятерочка». Несмотря на то, что
возможности по трудоустройству безработных у нас
увеличиваются, мы на всех совещаниях с руководите%
лями городских предприятий, которые проводятся ре%
гулярно, пытаемся убедить их в случае крайней необ%
ходимости вместо увольнения отдавать предпочтение
варианту с сохранением частичной занятости работни%
ков, поскольку это отвечает и их интересам.
BBGG::  На что или кого вы возлагаете надежды?
АА..  ДД..::  Надеюсь, что показатели социально%экономи%
ческого развития города в ходе кризиса не рухнут
вниз. Надежды эти в основном связаны с ожидани%
ем поступления государственных средств в реаль%
ный сектор экономики. Государству удалось спасти
от развала российскую банковскую систему, насытив
ее деньгами. Теперь средства из банков должны пой%
ти на предприятия, в малый и средний бизнес, по%
скольку правительство предпринимает для этого все
необходимые меры.
Как только на предприятия будут поступать деньги,
ситуация начнет стабилизироваться. Платежи по сче%
там энергии, сырья и комплектующих примут регуляр%
ный характер, не будет задержек выплаты заработной
платы работникам, налоговые отчисления в бюдже%
ты всех уровней вырастут. А это значит, что городские
власти смогут в полной мере выполнять свои социаль%
ные обязательства. Соответственно, вырастет потре%
бительский спрос, появятся деньги и у малого бизне%
са. Это позволит добиться самого главного: сохранить
максимальное количество рабочих мест, снять соци%
альную напряженность. n

УДЕРЖАТЬ РАВНОВЕСИЕ В ПЕРИОД КРИЗИСА ОДНА ИЗ ГЛАВНЫХ ЗАДАЧ
ОРГАНОВ МУНИЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ — СОБЛЮДЕНИЕ БАЛАНСА ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНО�
ГО КОМПОНЕНТОВ РАЗВИТИЯ ТЕРРИТОРИИ — ПРИОБРЕТАЕТ ОСОБУЮ ОСТРОТУ. О ТОМ, КАК УДЕР�
ЖАТЬ РАВНОВЕСИЕ, КОРРЕСПОНДЕНТУ BUSINESS GUIDE ТАИСИИ ЛЯЗНИКОВОЙ РАССКАЗАЛ ПЕР�
ВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ВОЛГОГРАДА АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО.

АЛЕКСАНДР ДАВЫДЕНКО,

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ

ГЛАВЫ ВОЛГОГРАДА 

ЛИЧНОЕ ДЕЛО
Александр Сергеевич Давы%
денко родился 20 января 1970
года в Волгограде. С 1977 по
1984 годы учился в средней
школе № 35 Волгограда. С
1984 по 1987 годы учился в Со%
ветской средней школе при По%
сольстве СССР в ЧССР (Прага).
В 1987 году поступил в поли%
технический институт Волго%
града. С 1989 по 1990 годы
проходил службу в рядах Во%
оруженных сил. Окончил поли%

технический институт в 1995
году. В 1996 году поступил в
аспирантуру Российской Ака%
демии Государственной служ%
бы при Президенте РФ, кото%
рую окончил в 1998 году с при%
своением звания кандидата
экономических наук, парал%
лельно работал в ОАО «ОМЗ».
Успешно прошел обучение в
государственном университете
управления. 
С 2005 года проходил обучение
в Московской финансово%про%

мышленной академии в докто%
рантуре. С 2006 года учился в
Стокгольмской школе эконо%
мики по программе «Стратеги%
ческий маркетинг».
С 2001 года работал в управля%
ющих компаниях АФК «Систе%
ма», разрабатывал стратегии
развития предприятий и компа%
ний. Занимался маркетингом
российского и зарубежного
рынков, руководил инвестици%
онными программами, прово%
дил реструктуризацию бизне%

са, оценивал привлекатель%
ность инвестиций в новые на%
правления.
С июня 2007 года работает в
должности первого заместите%
ля главы Волгограда.
29 апреля 2009 года защитил
докторскую диссертацию по
экономике.
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

По данным администрации города, только инди%
видуальных предпринимателей в Волгограде на 1 ян%
варя текущего года было более 30 тыс. человек. В ре%
гионе оборот МСБ составил 200 млрд рублей, что по
отношению к 2007 году это 127,6%. По этому показа%
телю область заняла третье место в стране, уступив
лишь столицам: Москве и Санкт%Петербургу. Банков%
ская система в регионе работала с опережением эко%
номики так же, как и по всей стране. При этом ре%
сурсная база была короткой, а сроки кредитования
увеличивались. 

Экономический кризис внес свои коррективы во
взаимоотношения бизнеса и банковского сектора. Фи%
нансисты резко снизили доступность кредитов для
МСБ, предприниматели стали более сдержанными в
своих амбициях. Причина заключается прежде всего в
растущей просрочке платежей по кредиту. 

По официальной статистике кредитная просрочка
составляет 4%, по аудиторской информации — 10%.
По словам начальника ГУ Банка России по Волгоград%
ской области Александра Широкого, ссудная задол%
женность в регионе повышается не за счет МСБ, а из%
за крупных предприятий и физических лиц. На нача%
ло года соотношение было таким: 55 млрд рублей
(физлица), 58 млрд рублей (крупные компании) и 33
млрд рублей (МСБ). 

И тем не менее задолженность растет. Впрочем, как
отмечают банкиры, ситуация с просрочкой вполне
разрешима благодаря разным вариантам реструкту%
ризации долгов. Уже сейчас банки идут навстречу кли%
ентам и предлагают значительную рассрочку.

«В каждой конкретной ситуации надо смотреть,
насколько серьезны проблемы, — поясняет началь%
ник кредитного управления филиала „Волгоград%
ский“ ОАО „Инвестторгбанк“ Саида Мачавариани. —
В большинстве случаев оказывается, что у бизнеса
имеются временные проблемы с платежами от круп%
ных контрагентов, а само предприятие работает впол%
не успешно. Вот тогда мы не видим ничего странно%
го в том, чтобы реструктурировать кредит. Никто не
ставит для себя целью „завалить“ бизнес клиента —
тогда банки потеряют деньги». 

По словам директора регионального Центра «Юж%
ный» КМБ%БАНКа Натальи Потаповой, предпринима%
тели должны понимать, что предприятиям (при усло%
вии сокращения выручки на 30%, а в некоторых случа%
ях и в половину) сохранять прежнюю кредитную задол%
женность чревато. «Не стоит надрывать бизнес. Надо
адекватно оценивать возможности и существующие
обязательства, чтобы сбалансировать свои активы. Мы
идем на реструктуризацию кредита, мы предлагаем им
возможность отсрочки и возможность продления сро%
ков кредита, что помогает накопить средства и укрепить
бизнес», — говорит госпожа Потапова. 

«На мой взгляд, у малого и среднего бизнеса во%
обще перспективы в части кредитования намного
лучше, чем у крупного, — отмечает Саида Мачава%
риани. — И такая ситуация в целом по стране. Круп%
ный бизнес был ориентирован на длинные и деше%
вые деньги — те, которые наши банки получали за
рубежом. Сейчас этих денег у нас нет. А привлечен%
ная через вклад ликвидность будет сориентирована
как раз на малый и средний бизнес». 

НА ОБОРОТНЫЕ СРЕДСТВА «Доверие к
предпринимателям есть, и доля МСБ в нашем порт%
феле растет, — рассказывает управляющий филиалом
НОМОС%БАНКа в Волгограде Аркадий Удодов. —
Главное — есть понимание необходимости кредитова%
ния как со стороны бизнеса, так и со стороны банков».

Для сохранения качественного кредитного портфе%
ля банки вынуждены вводить дополнительные крите%
рии оценки заемщиков, такие, как размеры оборотов
по счетам, существенность сумм и сроков неоплачен%
ных расчетных документов к банковским счетам заем%
щиков и ликвидность залогов. 

По информации комитета по предпринимательст%
ву, малому и среднему бизнесу волгоградской област%
ной думы, кредиты сейчас выдают 10 банков. Проб%
лема заключается в увеличении залогового фонда, ко%
торый требуют банкиры от предпринимателей, а также
в росте процентной ставки. Это очень затрудняет поло%

жение бизнесменов, поскольку банки ищут тех пред%
принимателей, в которых на 100% уверены. Преиму%
щество отдают тем клиентам, с кем работают достаточ%
но длительное время.

На практике это значит, что для бизнеса, не имею%
щего существенных имущественных гарантий или биз%
неса вновь образованного, получить кредит становит%
ся задачей почти непосильной. Позиция банкиров
вполне определенная: риск нужно свести к миниму%
му. В качестве залога банкиры предпочитают недви%
жимость и автотранспорт. Товар в обороте отныне не
может составлять более 30% залога. 

Однако, как отмечают эксперты, несмотря на уже%
сточение условий, многие предприниматели по%преж%
нему готовы брать кредитные займы, поскольку соб%
ственные финансовые ресурсы если и были, то уже ис%
черпаны. Малый бизнес — это в первую очередь ус%
луги и торговля. Для торговли, с ее быстрым оборотом
финансов, относительно приемлемы даже и нынешние
условия привлечения кредитов. «Оборот у малого биз%
неса с приходом кризиса упал по той простой причине,
что потребители товаров и услуг придерживали день%
ги, потому что не знали, сохранят ли они работу, будут
ли у них средства, — отмечает Саида Мачавариани. —
Сейчас ситуация стабилизировалась: люди все равно
должны жить и потреблять — уже в новых реалиях.
Поэтому для развития бизнеса предприниматели про%
сто вынуждены обращаться за кредитами в банки».

Как отмечают финансисты, сегодня бизнесмены
приходят в банк в основном для того, чтобы пополнить
оборотные средства. А вот инвестиционные проекты на
развитие производственного бизнеса сейчас реализо%
вывать крайне непросто. «По Волгограду мы активно
занимаемся кредитованием малого и среднего биз%
неса, — говорит Наталья Потапова. — Охвачены ком%
пании разных сегментов: от микробизнеса с годовым
оборотом до 18 млн рублей до крупных средних ком%
паний с оборотом, близким в сотни миллионов рублей.
Они имеют разную специфику и по%разному отреаги%
ровали на ситуацию. Но сейчас, конечно, в первую оче%
редь привлекаются кредиты на пополнение оборотных
средств. Об инвестициях бизнесмены только задумы%
ваются, но идти на дополнительные риски не спешат.
Если год назад компании даже не успевали четко отра%
ботать все новые проекты, то сейчас у них есть время
посмотреть, куда бы они хотели двигаться и за счет ка%
ких средств и ресурсов».

На сегодня де%факто «вне игры» оказались лизин%
говые и строительные компании — самые рисковые
направления, с точки зрения банкиров. Чрезвычайно
серьезные проблемы испытывают и другие ключевые
отрасли, где дополнительные финансы не помешали
бы. Например, сельскохозяйственное производство.
Но пока эффективное использование кредитных ре%
сурсов предприятиями АПК упирается в непреодоли%
мый барьер высокой процентной ставки.

ПРОЦЕНТ ВЫСОК Предприниматели говорят,
что сегодня кредиты на развитие бизнеса стали не
только недоступными, но и, проще говоря, дорогими.
Установленная сегодня финансистами процентная
ставка стала неподъемной для предпринимателей. 

«25–32% годовых, которые сегодня предлагают
банкиры, — это очень большой процент, — говорит
председатель волгоградского областного отделения
„Деловой России“ Роман Созаруков. — Ни один ле%
гальный бизнес не дает такой рентабельности. Если
с 5 июня ставка рефинансирования Центрального
Банка РФ равняется 11,5%, а коммерческие банки
предлагают займы предпринимателями под процент,
который в три раза превышает этот показатель, то как
это называется? А к примеру, в Европе коммерчес%
кий кредит стоит 3–5% годовых. Вот вам в итоге и
разница в экономическом развитии России и евро%
пейских стран». 

Тем временем государство на всех уровнях заверя%
ет о поддержке малого и среднего бизнеса. Конкретные
меры предпринимаются и в Волгоградской области. 

К примеру, комитет по предпринимательству, ма%
лому и среднему бизнесу волгоградской областной
думы совместно с управлением по предприниматель%
ству администрации Волгоградской области оказыва%
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ет содействие в кредитовании предпринимателям. В
первую очередь банкам даются залоговые гарантии
бюджета, чтобы предприниматели могли засчитать
50% залога за счет бюджета. Конкурсы по залогово%
му фонду проводятся заранее, и банки уже не вправе
отказать в выдаче кредитов. Как отмечают эксперты,
во втором полугодии на поддержку предпринима%
тельства планируется получить 436 млн рублей из фе%
дерального бюджета (правда, после того, как будут
израсходованы 90 млн рублей, заложенные на под%
держку МСБ в областном бюджете). Эти деньги пой%
дут не только на формирование залогового фонда, но
и на субсидирование ставки по кредиту. По опреде%
ленным видам бизнеса компенсируется из бюджета
области 2/3 процентной ставки.

Впрочем, в предпринимательском сообществе эти
меры считают явно недостаточными. Руководитель
местной «Деловой России» Роман Созаруков выска%
зывается предельно жестко: «То, что декларируется
как помощь в развитии малого бизнеса, касается ми%
крокредитования. Причем надо собрать очень боль%
шое количество документов для того, чтобы получить
100 тыс. рублей. То время и нервы, которые потраче%
ны на получение этой субсидии, порой превышают ту
сумму, которую можно получить». 

Предприниматели считают, что государство
должно более жестко подходить к процессу форми%
рования процентной ставки по кредитам. «Банки
должны выдавать кредиты, как год назад, под
12–14%, — утверждает господин Созаруков. — Это
хороший процент, при котором экономика и малый
бизнес будут развиваться. Все, что выше 16% — это
неприемлемо для малого бизнеса. А что получается?
Премьер%министр Владимир Путин выступает и го%
ворит, что дали банкам 3 трлн рублей для того, что%
бы они выдавали кредиты по нормальным разумным
ставкам. Но этого не происходит, тот же Сбербанк
кредитует по 27% годовых».

Банкиры объясняют, что таковы объективные усло%
вия, поскольку сейчас основной источник ликвидности
— привлечение вкладов. «Если раньше люди опаса%
лись нести в негосударственные банки, то теперь вкла%
ды до 700 тыс. рублей гарантированы. Таким образом
на рынке Волгограда, где работают порядка 80 бан%
ков, конкуренция за вкладчика стала очень высокой, —
рассказывает Саида Мачавариани. — „Инвестторг%
банк“ уже привлекает вклады под 19%. А кредитная
ставка зависит от длины денег, если это три–шесть ме%
сяцев, то ставка в 20–22%, на больший срок — 25%. В
отдельных, индивидуальных случаях, если мы видим,
что бизнес крепко стоит на ногах, мы можем и снижать
до 19%. Это почти наша докризисная ставка». 

Главный экономист УК «Финам Менеджмент»
Александр Осин согласен с мнением, что вопрос сни%
жения ставки во многом политический и его реше%
ние не за горами: «Что касается среднесрочных пер%
спектив развития ситуации с кредитованием малого
и среднего бизнеса, то позитивные тенденции, про%
сматривающиеся сейчас в секторе кредитования пер%
вого „эшелона“ заемщиков, малый и средний биз%
нес пока практически не затронули. Судя по котиров%
кам наиболее ликвидных рублевых облигаций, банки
уже готовы кредитовать по 15% и даже 14% годовых
заемщиков, представляющих так называемый пер%
вый „эшелон“, то есть наиболее крупные компании.
Важно отметить, что в начале года этот показатель со%
ставлял 20–22% годовых. Однако для мелкого и
среднего бизнеса займы сейчас предоставляются по
ставкам от 18–20% годовых». 

Тем не менее в перспективе 2009–2010 годов экс%
перт ожидает постепенного выравнивания стоимос%

ти займов для крупных и сравнительно небольших
компаний. Во%первых, объем рефинансирования
кредитов МСБ в рамках программы господдержки по
мере стабилизации макроэкономической ситуации,
возможно, будет расширен с текущих декларирован%
ных квазигосударственными структурами порядка
20–40 млрд рублей до порядка 100–150 млрд руб%
лей. Во%вторых, также возможным представляется
расширение практики использования поручительств
государственных гарантийных фондов для предпри%
ятий малого и среднего бизнеса. Рассчитывать на по%
добные изменения, по его мнению, позволяет харак%
тер последних заявлений российского руководства.
Порой они звучат достаточно «жестко», что пред%
полагает активизацию действий регулирующих
структур в данной сфере. В частности, первый вице%
премьер Игорь Шувалов в ходе XIII Петербургского
экономического форума, отмечал, что правительст%
во РФ пока не может «взять на себя ответственность
и сказать, что в России все хорошо с малым бизне%
сом». «Мы меняем законодательство, налоговые
нормы, но качественного сдвига не видим», — под%
черкнул Александр Осин.

ПЕРСПЕКТИВЫ В чем солидарны стороны, так
это в том, что снижение кредитных ставок будет явным
показателем оздоровления российской экономики.
Малый и средний бизнес обеспечивает жизненно важ%
ные потребности людей. И судя по рынку кредитова%
ния, уже стали набирать силу мелкие производители,
пищевая промышленность, фирмы, предлагающие
медицинские услуги.

«У малого бизнеса очень большие перспективы, —
отмечает Аркадий Удодов. – В силу своей молодости
это сейчас один из наиболее динамично развиваю%
щихся секторов российской экономики. Несомненно,
существует масса трудностей для того, чтобы начать
и развивать бизнес, и тысяча проблем, с которыми
бизнес ежедневно сталкивается, в том числе и нехват%
ка оборотных средств. Банки в условиях нестабильной
экономической ситуации сокращали кредитные про%
граммы, ограничивая доступ предпринимателей к за%
емным средствам. Однако, с появлением тенденции к
стабилизации в деятельности малых предприятий, с
одной стороны, и принятием разнообразных госпрог%
рамм в поддержку малому и среднему бизнесу, с дру%
гой, банки начали смягчать условия кредитования. Уже
сейчас малый бизнес может рассчитывать на некото%
рые преференции в получении кредита».

Банкиры отмечают, что позитив заключается уже
в том, что рост кредитования пошел. И, похоже, по%
шел уверенно. Совсем скоро финансисты прогнозиру%
ют ощутимый подъем малого бизнеса.

«Уже к сентябрю будет если не взрыв, то уж точно
пойдет высокая активность, — считает Саида Мачава%
риани. — Есть к этому определенные позитивные мо%
менты, есть уверенность наших клиентов в том, что все
налаживается. Многое было плохо чисто в эмоцио%
нальном плане, люди опустили руки. А сейчас пред%
приниматели уже смирились с тем, что потеряли, из%
бавились от непрофильных активов и воспряли духом.
Есть новые проекты и перспективы».

По мнению председателя Ассоциации коммерчес%
ких банков Волгоградской области Романа Бекова,
кризисная ситуация может продлиться до конца года.
Причем вполне возможна так называемая «вторая
волна», которая связана с продолжающимся ростом
просрочек и сокращением объемов кредитования. Но
удар можно смягчить посредством оздоровления ре%
ального сектора экономики. Все зависит от качества и
своевременности государственных решений. n

№115 ВТОРНИК 30 ИЮНЯ 2009 ГОДА / КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE / 21

В ЧЕМ СОЛИДАРНЫ БАНКИРЫ И
ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, ТАК ЭТО В ТОМ,
ЧТО СНИЖЕНИЕ КРЕДИТНЫХ СТАВОК
БУДЕТ ЯВНЫМ ПОКАЗАТЕЛЕМ
ОЗДОРОВЛЕНИЯ РОССИЙСКОЙ
ЭКОНОМИКИ

Ô
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ПЕРЕХОД НА БАРТЕР 
КРИЗИС ЛИКВИДНОСТИ РЕАНИМИРОВАЛ ЗАБЫ�
ТЫЕ РОССИЙСКИМИ БИЗНЕСМЕНАМИ СПОСОБЫ
НЕДЕНЕЖНЫХ РАСЧЕТОВ. ОСОБЕННУЮ ПОПУ�
ЛЯРНОСТЬ НАЧИНАЮТ ПРИОБРЕТАТЬ БАРТЕР�
НЫЕ СХЕМЫ. НО, ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, СЕГ�
МЕНТ БАРТЕРА В СИЛУ ЦЕЛОГО РЯДА ОТРИЦА�
ТЕЛЬНЫХ СВОЙСТВ ЗАВОЮЕТ НЕ БОЛЕЕ 10% 
ОТ ОБЩЕГО КОЛИЧЕСТВА СДЕЛОК. КСЕНИЯ ДОРОНИНА

ПЕРВЫМИ К БАРТЕРУ ВЕРНУЛИСЬ
СТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ,
РАССЧИТЫВАЮЩИЕСЯ С
ПОСТАВЩИКАМИ И ЗАКАЗЧИКАМИ
КВАРТИРАМИ

Ô
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Бартерные сделки приобрели большую популяр%
ность в 90%е годы, когда гиперинфляция привела к
жесточайшей демонетизации экономики России. От%
ношение денежной массы к валовому внутреннему
продукту (ВВП) находилось в пределах отметки 15%,
в расчетной системе доминировали не только бартер,
но и неплатежи и денежные суррогаты. По оценкам
аналитиков, объем бартера в 90%е годы составил
80–90% общей массы промышленной продукции. На%
сыщение экономики деньгами произошло в постде%
фолтный период: к 2003 году отношение денежной
массы к ВВП выросло до 25%. Летом 2004 года слу%
чился мини%кризис: расширение денежной массы
резко замедлилось в связи с образованием Стабили%
зационного фонда и переходом к политике агрессив%
ной стерилизации бюджетных доходов. В 2005–2007
годах денежная масса снова начала активно расти: к
концу 2007 года отношение денежной массы к ВВП
выросло до 40%. 

Прошлый год ознаменовался стартом мирового
кризиса ликвидности. Как отмечают эксперты, за по%
следние полгода количество денег в стране сократи%
лось в два раза. Денежная масса в рублевом экви%
валенте сжалась, рублевое фондирование сократи%
лось. В результате чего упали доходы населения и
резко сократился спрос. Для малого и среднего биз%
неса кризис обернулся невозможностью взять кредит
в банке на пополнение оборотных средств. Даже фор%
мально остающиеся рентабельными предприятия
стали испытывать перебои с ликвидностью, повсеме%
стно растет дебиторская задолженность, расширя%
ется вексельный оборот и бартерные сделки.

«Возврат к бартерным сделкам обусловлен,
прежде всего, отсутствием денег у ряда контраген%
тов таких компаний, — отмечает аналитик ИК „Фи%
нам“ Сергей Фильченков. — Ранее многие из них ак%
тивно использовали для пополнения оборотного ка%
питала кредитные ресурсы, которые все еще дороги,
да и получить их очень непросто. Как результат —
часть взаиморасчетов переводится на бартерные
схемы. Они объективно не очень удобны, но выбора
нередко просто нет». 

СДЕЛКИ В ОДНУ СТУПЕНЬ Основной инте%
рес к бартеру, по словам аналитиков, сосредоточен
в обеих столицах и городах с миллионным населе%
нием. Это подтверждается статистикой посещаемо%
сти Яндекса: в первом квартале текущего года попу%
лярность слова «бартер» по регионам РФ составила
60,43%. Кроме того, в сети интернет стали появлять%

ся самые различные варианты бартерных предложе%
ний, размещенных на деловых сайтах, были созда%
ны несколько специализированных ресурсов: все%
мирная бартерная биржа, всероссийская система то%
варного обмена «РОСБАРТЕР», антикризисный рас%
четно%торговый центр, бартерклуб и другие. К приме%
ру, в системе «РОСБАРТЕР», которая начала свою ра%
боту с 1 января 2009 года, зарегистрировано 1582 ор%
ганизации, выставлено 443 лота, размещено това%
ров на сумму более 2,3 млрд рублей, проведено не%
сколько средних бартерных сделок.

Стоит отметить, что бартер%2009 имеет принципи%
альные отличия от тех схем, которыми пользовались
бизнесмены в 90%х годах. Руководитель фирмы ООО
«Братья Карповы» (изготовление и продажа мебе%
ли) Валерий Карпов вспоминает годы «бартерного
бума»: «Я обменивал диваны на электромоторы,
электрические двигатели, сварочный кабель и даже
шоколадные конфеты. Все это продавалось доста%
точно быстро, потому что рынок в те годы не был на%
сыщен товарами. В ходе таких цепочек я получал же%
лаемое — деньги». Сегодня, как отмечают предпри%
ниматели, многоступенчатые бартерные сделки тре%
буют слишком больших издержек. Валерий Карпов
предположил, что бартером его предприятие вос%
пользуется только в том случае, если в обмен на
ДСП, который имеется в большом наличии на его
складе, предложат какой%либо другой материал, ис%
пользуемый для производства мебели. Другой об%
мен его не интересует.

Первыми к бартеру вернулись строительные ком%
пании, рассчитывающиеся с поставщиками и заказ%
чиками квартирами. «Строительные компании даже
в период стабилизации экономики занимались товар%
ными взаимозачетами, — считает председатель вол%
гоградского регионального отделения общественной
организации „Деловая Россия“ Роман Созаруков. —
Кирпич, цемент меняли на квадратные метры. Конеч%
но, с началом экономических трудностей доля таких
сделок выросла». Как рассказали корреспонденту BG
в одной из компаний%застройщиков, по бартеру стро%
ители готовы получать не только материалы, но и
спецтехнику и даже услуги подрядчиков. 

По мнению господина Созарукова, бартерные
сделки в большей степени характерны для предста%
вителей среднего бизнеса, нежели для малого. «На%
пример, это сетевые магазины, на которых особен%
но остро отразились проблемы кредитования, вы%
нуждены искать различные цепочки продвижения
товара», — отмечает он. Ô
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«Для малого бизнеса сейчас самая важная проб%
лема — сбыт, поэтому работать по бартеру невыгод%
но, — говорит председатель правления и исполни%
тельный директор областной общественной органи%
зации «Волгоградский центр защиты и развития биз%
неса „Дело“» Татьяна Шибченко. — Уверена, среди
представителей малого бизнеса никто пока этого не
делает: потому что не достаточно отчаялись. Или де%
лают, но в очень ограниченном количестве». 

ПЛЮС НА МИНУС Положительные моменты,
которые несет в себе бартер, лежат на поверхности:
бартер позволяет продавцу получить за поставлен%
ные услуги хоть что%то, не накапливая дебиторскую
задолженность, а покупатель имеет возможность по%
лучать часть необходимых ему товаров и услуг в ус%
ловиях нехватки денежных ресурсов. С минусами
бартерных сделок, как отмечают эксперты, все не%
сколько сложнее.

«Минусов значительно больше, чем плюсов, —
подчеркивает Сергей Фильченков, аналитик ИК
„Финам“. — Основной заключается в том, что пред%
приятия не получают денег, т.е. не могут платить за%
работную плату, налоги и прочее. В конечном итоге
полученный по бартеру товар рано или поздно пре%
вращается в рубли, но это может требовать много вре%
мени, не всегда удается получить за продукт реаль%
ную цену». «Бюджет государства формируется из на%
логов, поэтому нельзя позволить, чтобы они вноси%
лись в казну трубами или оберточной бумагой, —
считает президент Волгоградской торгово%промыш%
ленной палаты Александр Белицкий, — К тому же
бартерные отношения всегда сопровождаются серы%
ми схемами, а нередко и криминалом».

По словам Дмитрия Склярова, директора IT%ком%
пании «Бизнес%Альянс» (создание веб%сайтов), бар%
тер требует дополнительных затрат — на организа%
цию процесса реализации полученного в ходе таких
сделок товара. «Чтобы продать товар, который я по%
лучил по бартеру, необходимо понести расходы на
транспорт и логистику. И это как минимум!» — от%
мечает он. По мнению исполнительного директора
ВОО «ОПОРА РОССИИ» Натальи Самсоновой, ми%
нус бартерной сделки для бизнесменов заключается

и в том, что, как правило, одна из сторон, обладаю%
щая менее ликвидным товаром, вынуждена идти на
условия другой стороны и менять свой товар по цене
ниже, чем его реальная рыночная стоимость.

«Бартерные сделки отличаются непрозрачностью
законодательства, участники работают только на до%
верии друг к другу, — утверждает председатель Ас%
социации коммерческих банков Роман Беков, — Это
основной фактор, препятствующий повсеместному
развитию бартера и способствующий большему рас%
пространению денежных форм взаиморасчетов. Уча%
стники сделки совершают ее без участия третьего ли%
ца, нет возможности применить залог для гарантии
реализации сделки на оговоренных условиях». Фи%
нансист считает, что от использования бартерных
схем сильно страдает банковский сектор. Заемщи%
ки, испытывая трудности с реализацией продукции
или с исполнением обязательств контрагентов, при%

бегают к бартерным сделкам, банк в свою очередь,
рассматривая источники погашения кредита, вынуж%
ден снижать оценку финансового состояния заемщи%
ка и досоздавать резервы на потери по ссудам, за%
нижая тем самым свою прибыль. 

Эксперты отмечают, что активное распростране%
ние бартера скажется негативно на развитии россий%
ской экономики в целом. Он может существовать как
способ временного решения проблем, но в среднес%
рочной перспективе он мешает экономическому ро%
сту, способствуя деградации экономики.

«В период скрытого кризиса неплатежей, при уг%
розе остановки производственного процесса, дей%
ствительно, бартерные сделки являются весьма акту%
альными. Но при этом мы переходим от рыночной
схемы „товар%деньги%товар“, к истокам зарождения
экономики, отчего получаем новую проблему — за%
медление скорости денежного обращения и сокраще%

ние объема денежной массы в стране», — высказы%
вает свои опасения Роман Беков. «От использова%
ния бартерных схем плюсов никаких: рушатся товар%
но%денежные отношения, — все это отбрасывает эко%
номику страны на несколько лет назад. Выкарабки%
ваться из такой ситуации приходится долго», — со%
глашается Роман Созаруков.

ПЕРСПЕКТИВЫ Перспективы развития бартер%
ных отношений между субъектами экономической де%
ятельности не бесконечны, считают эксперты. «В сло%
жившейся ситуации экономического кризиса отноше%
ния товарообмена являются неизбежными. Однако с
налаживанием финансовой ситуации необходимость
в таких операциях отпадет, и число подобных сделок
скорее всего пойдет на спад», — подчеркивает Ната%
лья Самсонова. 

«Проблемы, вызвавшие всплеск неденежных
форм расчета, связаны с кризисом в экономике и но%
сят временный характер, — говорит председатель
Ассоциации коммерческих банков Роман Беков. — По
данным ЦБ РФ, с начала 2009 года значение денеж%
ного агрегата М2 (наличные деньги, чеки, вклады до
востребования и небольшие срочные вклады. — BG)
снизилось на 10,2%, то есть на 1 апреля оно соста%
вило около 1,5 трлн рублей. По моему мнению, проб%
лемы бартера должны решаться на государственном
уровне через стимулирование увеличения спроса, со%
хранение и создание новых рабочих мест, поддер%
жании необходимой денежной массы в экономике
для осуществления безналичных расчетов. Эффекта
можно достигнуть за счет увеличения госзаказов и
масштабного развития инфраструктурных проектов».

«Кризис стимулировал возрождение бартера, но
все%таки в существенно меньших объемах, чем 12–15
лет назад, — отмечает Сергей Фильченков. — Мы не
ожидаем бурного развития этого сегмента. Скорее
всего, в ближайшие месяцы между производствен%
ным сектором и банками будут восстановлены дей%
ствующие связи, что приведет к сокращению сектора
натурального обмена. Конечно, взаимозачеты есть
даже в самых развитых экономиках, но на них при%
ходится не более нескольких процентов от общего ко%
личества сделок». n

НА БАРТЕРНЫХ СХЕМАХ УЖЕ АКТИВНО ЗАРАБАТЫВАЮТ

НЕКОТОРЫЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ, В ТОМ ЧИСЛЕ И

ОСНОВАТЕЛЬ АРТЦ ГЕРМАН СТЕРЛИГОВ
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